
NATAL DE LUZ 2024: MARIANA 
A B R E  P R O G R A M A Ç Ã O  
N A T A L I N A  D A  R E G I Ã O
O acendimento das luzes acontecerá nesta quinta-feira e terá o tradicional cortejo até o Casarão do Noel na 
Praça da Sé. Pastorinhas de Ouro Preto iniciam a programação de apresentações nesta sexta-feira. Em Itabirito 
a patinação no gelo será a atração principal
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VALE INFORMA QUE AS OBRAS DE DESCARACTERIZAÇÃO DA BARRAGEM 
DOUTOR DEVEM SER EXECUTADAS EM 10 ANOS

Prefeitura de Ouro Preto repassa R$5,3 milhões para irmandade 
mantenedora da Santa Casa de Misericórdia
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O Instituto de Previdência 
Social de Mariana divulga edital 
de convocação para eleição 
de membros do Conselho 
Municipal de Previdência e do 
Conselho Fiscal do Instituto 
de Previdência dos Servidores 
Públicos de Mariana.  As 
inscrições podem ser feitas 
entre 18 de novembro e 21 de 

novembro na sede do IPREV. O 
mandato será de 2025 a 2027. 

Estão aber tas  3  vagas 
titulares e 3 vagas suplentes 
para o Conselho Municipal 
de  Previdência ,  2  vagas 
t i t u l a r e s  e  2  s u p l e n t e s 
para  o  Conselho Fiscal .

A eleição acontecerá no dia 
5 de dezembro entre 8h e 15h 

Documento reassume a meta de neutralidade climática até 2050

Preservar,  apr imorar  e 
adequar o nosso Patrimônio 
H i s tó r i co  e  Cu l tu r a l  à s 
mudanças  e  desa f ios  da 
contemporaneidade, a partir de 
um olhar cauteloso e embasado. 
Este é o foco do ICOMOS 
(Conselho Internacional de 
Monumentos e Sítios) que é 
sediado em Ouro Preto de 10 a 
15 de novembro.

O Simpósio, que é de caráter 
internacional e celebra os 60 
anos da Carta de Veneza e 
os 30 anos da Convenção de 
Nara (Convenção Mundial do 
Patrimônio), reúne especialistas 
do mundo inteiro para discussões 
acerca da importância da 
preservação do patrimônio 
cultural e coloca Ouro Preto em 
destaque nas discussões e troca 
de experiências nesse cenário.

Palestras, mesas redondas 
e várias ações fazem parte 
deste evento que atrai cerca de 

500 especialistas de diversos 
países  agregando valores 
imprescindíveis  aos  bens 
materiais, imateriais e naturais. 
Por Vanência Magela - Assessoria 
Prefei tura de Ouro Preto

BRASIL É SEGUNDO PAÍS A ENTREGAR 
META DE EMISSÕES NA COP29

Ouro Preto - Proposta pelo 
vereador Wanderley Rossi 
Júnior “Kuruzu”, será realizada 
hoje, 14/11, às 19h, a sessão 
solene da Câmara Municipal 
de Ouro Preto que homenageia 
o centenário do clube XV 

de Novembro. Durante a 
solenidade será descerrada 
uma placa comemorativa, 
na sede do Clube XV de 
Novembro, Rua Santa Efigênia, 
n⁰ 26, bairro Antônio Dias.

ENCONTRO INTERNACIONAL DE CONSERVAÇÃO PATRIMONIAL 
É SEDIADO EM OURO PRETO

O Brasil foi o segundo país 
a apresentar a terceira geração 
da Contribuição Nacionalmente 
Determinada (NDC na sigla em 
inglês), que define a redução 
de emissões de gases do efeito 
estufa de 59% até 67%, em 
2035. O plano, que já havia 
sido apresentado no Brasil, 
foi oficialmente entregue ao 
secretário-executivo do clima 
das Nações Unidas, Simon 
Stiell,  na 29ª Conferência 
das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas (COP29), 
em Baku,  no Azerbai jão.

“O Brasil sai de um modelo 
negacionista, para a liderança 
e protagonismo no combate 
à s  mudanças  c l imá t i cas . 
O presidente Lula tem total 
compromisso em o Brasil ser o 
exemplo de grande protagonista”, 
afirmou o vice-presidente da 
República, Geraldo Alckmin.

O documento  ent regue 
reassume a meta de neutralidade 
climática até 2050 e traz na sua 
apresentação “uma visão de 
um país que reconhece a crise 
climática, assume a urgência 
da construção de resiliência e 
desenha um roteiro para um 
futuro de baixo carbono para 
sua sociedade, sua economia 
e  s e u s  e c o s s i s t e m a s ” .

Além de reunir um resumo 
de políticas públicas que se 

somam para viabilizar as metas 
propostas na NDC, como o 
P lano  de  Trans fo rmação 
Ecológica, o documento também 
detalha por setor da economia 
brasileira, as ações que vêm 
sendo implementadas no país 
para que as emissões de gases 
do efeito estufa sejam mitigadas.

De acordo com a NDC 
brasileira, os Planos Setoriais 
de Mitigação, que estão em 
e laboração  na  Es t ra tég ia 
Nacional de Mitigação, que 
integra o Plano Clima, são 
orientados pela nova meta e 
estabelecerão valores absolutos 
de redução de emissões de 
todos os gases de efeito estufa 
e metas para todas as áreas da 
economia brasileira. A previsão 
é que esta etapa da política 
pública esteja concluída no 
primeiro semestre de 2025.

Pelas redes sociais, Stiell 
falou da liderança brasileira 
na entrega da geração 3.0 de 
NDC. “A mensagem está clara: a 
ação climática está aumentando 
porque é a passagem de todas 
as nações para a segurança 
e a prosperidade”, destacou.

Segundo a ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, a opção da entrega 
com uma margem variável, 
ocorreu por se tratar de um 
prazo de mais de dez anos, e que 

O Governo de Minas 
Gerais pagará o 13º salário 
dos servidores – ativos, 
aposentados e pensionistas 
– em parcela única no dia 
14/12. 

No total, o valor da folha 
de pagamento chega a mais de 
R$ 4,1 bilhões, sem encargos 
patronais, com base nos dados 
de setembro de 2024. São 
mais de 640 mil servidores 

(ativos e inativos) e 52 mil 
pensionistas beneficiados 
com a gratificação.

Os servidores que fizeram 
portabilidade bancária terão 
o valor disponível em conta 
no dia 16/12, primeiro dia 
útil subsequente, da mesma 
forma que ocorre com os 
pagamentos mensais. Fonte: 
Agência Minas

GOVERNO DE MINAS PAGA 13º DOS 
SERVIDORES ESTADUAIS NO DIA 14/12

no Centro de Convenções 
Alphonsus de Guimarães. 
O  r e su l t ado  p re l imina r 
será divulgado no dia 6 de 
dezembro e o resultado final 
no dia 11 de dezembro. O 
edital completo pode ser 
encontrado no Diário Oficial do 
Município de 12 de novembro.

P o r  M a r c e l l a  To r r e s

EDITAL ABERTO: ELEIÇÃO DE MEMBROS DO CONSELHO 
MUNICIPAL E DO CONSELHO FISCAL DO IPREV MARIANA

considera possíveis alterações 
nos cenários econômicos, 
de cooperação internacional 
e de avanços tecnológicos.

“O foco é termos um número 
absoluto que saia de mais de 
2 bilhões de toneladas de CO² 
para 850 milhões e lastreando 
essa decisão, nós temos o 
Plano Clima, temos o Plano de 
Transformação Ecológica, que é 
o novo paradigma para o modelo 
de desenvolvimento do Brasil, 
com seis eixos estratégicos”, diz

O primeiro país a entregar a 
NDC à Organização das Nações 
Unidas foi os Emirados Árabes 
Unidos, como já havia sido 
acordado anteriormente na 
formação da Troika, o pacto 
multilateral firmado pelas 
três presidências das COPs 
28, 29 e 30, respectivamente 
Emirados Árabes Unidos, 
Azerbaijão e Brasil, para o 
cumprimento da Missão 1,5 °C.

De acordo com o documento, 
a nova ambição brasileira 
para emissões considera as 
diretrizes estabelecidas no 
Plano Clima, que é resultado 
de um processo de consulta 
da sociedade, setor privado, 
academia, estados e municípios.

Por  Fab ío la  S in imbú* 
- E n v i a d a  E s p e c i a l 
- A g ê n c i a  B r a s i l

Reuniões Ordinárias do fim de dezembro foram adiantadas 
por conta dos feriados de natal e ano novo. A reunião 
que aconteceria no dia 23 de dezembro será no dia 12 de 
dezembro às 9 horas. E a de 30 de dezembro será no dia 19 
de dezembro às 14h.

Por Marcella Torres

C Â M A R A D E  M A R I A N A D I V U L G A 
A D I A N TA M E N T O  D E  R E U N I Õ E S 
ORDINÁRIAS
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REPACTUAÇÃO DO ACORDO DE MARIANA 
PAUTA  AUDIÊNCIA PÚBLICA NA  ALMG
O Termo de Transação 

de Ajustamento de Conduta 
(TTAC) de Mariana, que tem 
como objetivo reparar os danos 
causados pelo rompimento 
da barragem da mineradora 
S a m a r c o  e m  2 0 1 5 ,  f o i 
repactuado. O novo acordo será 
debatido em audiência pública 
da Comissão de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável 
da Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG), nesta 
quinta-feira (14/11).  

O encontro está marcado para 
as 15 horas, no Plenarinho II 
da Assembleia, e foi solicitado 
pelo deputado Antonio Carlos 
Arantes (PL).

Novo acordo prevê R$ 
132 bilhões para reparação e 
compensação

Assinado no último dia 25 
de outubro, o novo TTAC foi 
fruto de uma negociação que se 
estendeu por mais de dois anos. 
Ele determina que pelo menos 
R$ 132 bilhões sejam destinados 
pelas empresas controladoras 
da Samarco (Vale e pela BHP 
Billiton) para ações de reparação 
e compensação.

Desse valor, R$ 100 bilhões 
serão repassados para entes 
públicos (União, estados de 
Minas Gerais e Espírito Santo, 
além de municípios afetados que 
aderirem ao acordo) e devem ser 
destinados a projetos ambientais 
e socioeconômicos.

De acordo com a Agência 
Minas, para o governo mineiro o 
novo TTAC significará recursos 
50 vezes maiores do que o 
repassado ao longo de nove 
anos pela Fundação Renova. 
As empresas terão 20 anos para 
repassar todo o valor de forma 
parcelada. 

Outros R$ 32 bilhões serão 
administrados pelas empresas e 
devem ser direcionados a ações 
como indenização individual. A 
estimativa é que cerca de 300 
mil pessoas sejam beneficiadas 
por indenizações no valor de R$ 
35 mil. No caso de pescadores e 
agricultores familiares, o valor 
da indenização poderá chegar a 
R$95 mil.

As empresas também serão 
responsáveis  diretas  pela 
reconstrução de comunidades 
e pela recuperação de áreas 
degradadas. Embora o valor de 
todas essas ações tenha sido 
estimado em R$ 32 bilhões, o 
acordo naõ coloca o valor como 
teto e indica que a Samarco 
deverá comprovar a conclusão 
das obrigações.

Além da Vale e da BHP 
Biliton, o novo TTAC foi 
assinado pela Advocacia-
Geral da União (AGU), pela 
Procuradoria-Geral da República 
(PGR), pela Defensoria Pública 
da União, pelos governadores de 
Minas Gerais e Espírito Santo, 
pelos Ministérios Públicos e 

Defensorias Públicas de Minas 
Gerais e do Espírito Santo.

Fundação Renova será 
extinta

A repactuação foi necessária 
diante do não cumprimento 
das obrigações impostas pelo 
primeiro TTAC, assinado em 
2016. Na ocasião, a Samarco 
constituiu a Fundação Renova 
para realizar as ações de 
reparação e compensação.

De acordo com informações 
da Agência Minas Gerais, nove 
anos depois do rompimento da 
barragem, 12 dos 42 programas 
do TTAC inicial continuam na 
estaca zero. Mais da metade 
das 832 deliberações do Comitê 
Interfederativo (CIF), criado 
para acompanhar as ações da 
Fundação Renova, não teriam 
sido cumpridas.

O grau de realização das 
ações foi considerado inferior 
ao que se verificou no caso do 
rompimento da Barragem de 
Brumadinho, em 2019. Por 
isso, segundo a Agência Minas, 
buscou-se no novo acordo 
aproximar a governança do caso 
de Mariana ao de Brumadinho.

Em decorrência disso, a 
Fundação Renova será extinta e 
os recursos serão administrados 
de forma descentralizada pelos 
entes públicos envolvidos e 
pelas empresas. 

Fonte: Assessoria ALMG

Novos servidores tomam posse de cargos na Prefeitura de Mariana

Foto: Divulgação PMMA

Mariana - Nesta segunda-
feira (11/11), cinco servidores 
tomaram posse em Mariana. 
Os profissionais irão reforçar 
as equipes das secretarias 
de Saúde, Desenvolvimento 
Social  e  Educação.  Nos 
últimos 12 meses, a Prefeitura 
Municipal já deu posse para 
230 aprovados no último 
concurso público.  

Conforme o prefeito Celso 
Cota, efetivar um funcionário 
é  garant i r  qual idade no 
servidor público. “O servidor 
nomeado desenvolve melhor 
o seu trabalho porque tem 
continuidade, possibilidade 
de capacitação e a garantia 

PREFEITURA DE MARIANA GARANTIU 
POSSE PARA MAIS DE 230 SERVIDORES 
NO ÚLTIMO ANO

de direitos. Em todas as 
minhas  ges tões ,  sempre 
busquei valorizar os nossos 
profissionais nesse sentido”, 
garante o gestor. 

Novos servidores

Dois servidores irão atuar na 
Secretaria de Desenvolvimento 
Social, como psicólogos; um na 
Secretaria de Educação como 
professor e dois na Secretaria 
de Saúde, como atendente de 
farmácia e cirurgiã dentista. O 
servidor público é responsável 
por garantir serviços essenciais 
à comunidade em que atua.
Fonte: Assessoria Prefeitura de 
Mariana
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CERIMÔNIA DE HOMENAGEM AOS 
ATLETAS DESTAQUES DO MUNICÍPIO 
Ouro Preto - Atletas ouro-

pretanos que se destacaram 
em competições nacionais e 
internacionais em 2024 foram 
homenageados  na  ú l t ima 
segunda-feira 11/11, ao todo, são 
59 atletas e comissões técnicas 
foram homenageados. 

Estiveram presentes no evento 
o prefeito Angelo Oswaldo; o 
secretário de Esportes, Marco 
Antônio de Freitas; o secretário 
de Desenvolvimento Econômico, 
Felipe Guerra, e os vereadores 
Renato Zoroastro e Lílian 
França.

Para Angelo Oswaldo, a 
cerimônia foi uma forma de 
valorizar e agradecer os atletas 
que representam o desporto 
do município em suas mais 
diversas modalidades. “Vocês 
levaram o nome de Ouro Preto 
a várias partes do país e do 
exterior. Vocês mostraram a 
força do esporte na cidade, que é 
patrimônio da história, da arte, da 
cultura, da ciência, mas também 
do esporte”, declarou o prefeito. 
Angelo ainda mencionou que 
o reconhecimento da prefeitura 
funciona como um incentivo 
para que esses atletas possam 
continuar trabalhando sempre 
pelo esporte e engajando ainda 
mais jovens ouro-pretanos, na 
sede e nos distritos. 

Marco Antônio de Freitas 
t a m b é m  m e n c i o n o u  o 
esporte como uma força de 
transformação social, uma vez 
que ele é sinônimo de saúde e 
educação. Para ele, “é importante 

investir nos atletas desde a base 
e incentivá-los na busca pela 
constante evolução”. 

Reconhecimento e incentivo 
aos atletas

André Luiz Mapa, campeão 
das modalidades VK e SKY 
do Campeonato de Corrida de 
Montanha Skyrunner Brazil 
Series 2024, mencionou que 
o reconhecimento engrandece 
o atleta e faz com que outras 
pes soas  t ambém tenham 
conhec imen to  ace rca  do 
esporte. O atleta destacou que a 
conquista gera uma vontade de 
alcançar o mesmo feito no ano 
seguinte. “Ouro Preto é o berço 
da montanha e eu desejo que os 
atletas cresçam cada vez mais 
com essa modalidade. Eu não 
consigo explicar o valor que isso 
tem para mim, parece que eu 
estou ganhando um cheque, mas 
na verdade, o dinheiro acaba e 
isso aqui fica marcado, não tem 
preço”, declarou o atleta.

Como símbolo da diversidade 
de modalidades esportivas 
desempenhadas  em Ouro 
Preto, o técnico de ginástica 
do Instituto Trampolim de 
Ouro Preto, Estácio Fonseca, 
afirmou que as conquistas são 
importantes para continuar 
motivando os atletas a buscar 
cada vez mais resultados e 
também para que tenham 
vivências importantes com a 
troca de conhecimento com 
outras culturas, principalmente 

ao fazerem intercâmbio em 
outras localidades. 

Em 2024, o futsal de Ouro 
Preto se consagrou campeão 
estadual de futsal masculino 
nos Jogos do Interior de Minas- 
JIMI e o time da Universidade 
Federal de Ouro Preto alcançou 
o vice-campeonato da 2ª divisão 
do futsal masculino nos jogos 
universitários brasileiros- JUBs. 
Emerson Silva Nascimento, 
integrante de ambos os times, 
afirmou que, “a partir das 
conquistas, os atletas ouro-
pretanos se motivam a estar cada 
vez melhores nos campeonatos 
representando a cidade, em 
busca dos lugares mais altos 
dos  pód ios .  Além desse 
reconhecimento elevar o nível 
do esporte que a pessoa pratica 
e ama, fazendo também com que 
mais pessoas conheçam”.

Além das modalidades já 
citadas, foram homenageadas 
as equipes do Campeonato 
Sul-Americano de Ginástica 
de  Trampol im 2024 ,  do 
Torneio Nacional de Ginástica 
de  Trampol im 2024 ,  do 
C a m p e o n a t o  B r a s i l e i r o 
Loterias Caixa de Ginástica 
de Trampolim 2024, a vice-
campeã da categoria 57 kg a 62 
kg do taekwondo feminino nos 
Jogos Universitários Brasileiros 
(JUBs) e a medalhista de bronze 
no 17º Campeonato Mundial 
Chi Woo de Artesãos Marciais 
Chineses.  Fonte: Assessoria 
Prefei tura de Ouro Preto

A ADUFOP convida  a 
comunidade  acadêmica  e 
o públ ico em geral  para 
participar da mesa-redonda “Do 
Aquilombamento à Valorização 
da Cultura Afro-brasileira: 
Contribuições para a Promoção 
de uma Educação Antirracista”. 
Este evento, parte do projeto 
“Resistências e (Re)Existências”, 
ocorrerá nos dias 18 e 19 de 
novembro, em João Monlevade e 
Mariana, respectivamente.

A mesa-redonda tem como 
obje t ivo  dar  v is ib i l idade 
ao patrimônio cultural e às 
manifestações das populações 
historicamente marginalizadas, 
p r o m o v e n d o  u m  e s p a ç o 
de reflexão sobre como a 
valorização da cultura afro-
brasileira pode contribuir para 
a construção de uma educação 
mais inclusiva e antirracista.

O debate em João Monlevade 
acontecerá no dia  18 de 
novembro, às 18h, no Auditório 
do Instituto de Ciências Exatas 
e Aplicadas (ICEA/UFOP), 
com abertura da Capoeira da 
ACAZUMP (Associação de 
Capoeira Zumbi dos Palmares). 
Já em Mariana, a atividade 
será no dia 19 de novembro, às 
17h, no Auditório do Instituto 
de Ciências Sociais Aplicadas 
(ICSA/UFOP), com participação 
da  Batalha da Arena: HZ, 
Ventura e TAZZ na abertura.

Palestrantes:
-  L e o p o l d o  S o a r e s  – 

Doutor em Direitos Humanos 
pela Universidade de São 
Paulo (USP) e professor da 
Universidade Presbiteriana 
Mackenzie. Leopoldo possui 

ADUFOP REALIZA MESA-REDONDA SOBRE CULTURA AFRO-
BRASILEIRA E EDUCAÇÃO ANTIRRACISTA

vasta experiência em Direito 
C o n s t i t u c i o n a l ,  D i r e i t o s 
Coletivos e Direitos Humanos, 
sendo pesquisador do Ius 
Gentium Conimbrigae,  da 
Universidade de Coimbra.

- Jacyara Paiva – Professora da 
Universidade Federal do Espírito 
Santo (UFES), com formação 
em Pedagogia e Direito. Jacyara 
é uma reconhecida pesquisadora 
na área de Educação Social, 
Des igua ldades  Soc ia i s  e 
Etnicidade Afro-brasileira, 
além de Diretora do ANDES- 
Sindicato Nacional (Gestão 
2023/2025).

Mediadores:
E m  J o ã o  M o n l e v a d e : 

Marcelo Donizete –  Professor 

do Departamento de Educação 
da Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP) será o 
mediador. Em Mariana: Deborah 
Pessoa – Professora do Curso de 
Administração da Universidade 
Federal de Ouro Preto (UFOP) 
será a mediadora. 

O evento é uma oportunidade 
única para refletir sobre a 
impor tânc ia  da  educação 
antirracista e as contribuições 
da cultura afro-brasileira para 
uma sociedade mais justa e 
inclusiva. A ADUFOP espera 
a  pa r t i c ipação  de  todos 
interessados na discussão e 
promoção de uma sociedade 
antirracista.

 Fonte: Assessoria Adufop

A Prefeitura de Ouro Preto 
realizou, no último sábado, 
9 de novembro, a Primeira 
Conferência Municipal de 
Direitos Humanos para Pessoas 
LGBTQIA+. O encontro teve 
como objetivo geral a busca 
por um debate, consolidação e 
representação com a comunidade 
sobre as políticas públicas 
LGBTQIA +. A conferência 
foi  organizada pelo CRA 
LGBT, equipamento público da 
Secretaria de Desenvolvimento 
Social,  juntamente com o 
Conselho Municipal dos Direitos 
da População LGBTQIA+.

Estavam presentes a vice-
prefei ta  Regina Braga,  o 
secretário de Desenvolvimento 
Social ,  Edvaldo Rocha, a 
secretária de Saúde Adjunta, 
Isabela Guimarães,  o diretor de 
Promoção Social, Victor Pinto, 
e o vereador Kuruzu, como 
representantes da autoridade 
pública para a pauta. Além 
disso, a conferência contou 
com a participação gratificante 
da deputada Estadual, Bella 
Gonçalves, e da vereadora 
reele i ta  no município  de 
Contagem - MG, Moara Saboia, 
duas importantes personalidades 
d o  c e n á r i o  n a c i o n a l  n o 
desenvolvimento de políticas 
LGBTQIA+.

Aberto a toda comunidade, 
o evento se tornou um marco 
histórico na luta por direitos 
para pessoas LGBTQIA+ no 
município.  A Conferência 
contou com uma programação 
diversa de palestras e atividades, 
com o encerramento marcado 
pelo show do coletivo cultural 
queer ‘Pochete Piranha’. Com 
o tema “Construindo a Política 
Nacional dos Direitos das 
Pessoas LGBTQIA +”, o debate 
foi articulado em palestras e 
discussões propostas pelas 
convidadas, seguidas de reunião 
dos Grupos de Trabalho, que se 
dividiram em 4 Eixos temáticos:

Eixo I: enfrentamento a 
violência LGBTQIA+;

Eixo II: Trabalho digno e 
geração de renda à população 
LGBTQAI+;

Eixo III: Interseccionalidade e 
internacionalização;

Eixo IV: Institucionalização 
da Política Nacional dos Direitos 
das Pessoas LGBTQIA+.

 O município de Ouro 
Preto tem compromisso com 
políticas públicas inclusivas e 
participativas para a população 
LGBTQIA+

Para a deputada Estadual 
Bella Gonçalves, a etapa das 
Conferências Municipais e 
Estaduais são muito importantes 
para o avanço da reconstrução 
das políticas públicas que 
“nadam” contra a invisibilização 
das pessoas LGBTQIA +. “A 
partir de cada município, de 
cada interior do Brasil, do estado 
de Minas Gerais, a gente vai 
construindo a política, porque é 

nos municípios que nós temos 
condição de chegar até as 
pessoas”, declarou a deputada.

Já  a  vereadora  Moara 
Saboia, reafirmou em sua 
fala a importância da gestão 
municipal de Ouro Preto estar 
junto com a pauta. “É muito 
forte e importante que a gente 
tenha, aqui, duas Secretarias 
representadas, que a gente tenha 
a vice-Prefeita nesta mesa, 
porque isso mostra, sem dúvida 
nenhuma, um comprometimento 
e uma prioridade com relação a 
esse tema”, disse a vereadora.

Além da elaboração das 
diretrizes do Plano Municipal 
de Promoção dos Direitos 
Humanos e da Cidadania das 
Pessoas LGBTQIA+, também 
foram eleitos os Delegados 
Municipais para a Conferência 
Estadual que será realizada até 
o início de 2025. De acordo 
com as normativas, é preciso 8 
representantes civis, composto 
por 4 oficiais e 4 suplentes, 
seguido de 8 representantes do 
poder público, também formado 
por 4 oficiais e 4 suplentes. 
Confira os eleitos:

R e p r e s e n t a n t e s  d a 
Sociedade Civil

Thomasin Tonks Ferigati
César Moreira Maués
Junia Graziella Ferreira
Jonathan de Jesus Silva
Yuri Alexandre Estevão 

Rezende (Suplente)           
Máximo Martins (Suplente)
Maria Clara de Paula Diniz 

(Suplente)
Erika Cardoso dos Reis 

(Suplente)
 
Representantes do Poder 

Público
Victor Diniz Pinto
Ashley Ribeiro
Iolanda Gabriela Basílio 

Evangelista
Ana Carolina Silva
Lígian Lacerda (Suplente)
Rodrigo Broilo (Suplente)
G u i l h e r m e  C a s t i l h o 

(Suplente)
Izabella da Rocha Santos 

(Suplente)
A I Conferência Municipal de 

Direitos Humanos para Pessoas 
LGBTQIA+ de Ouro Preto 
marcou um avanço significativo 
para a cidadania LGBTQIA+ 
na  r eg i ão ,  ev idenc i ando 
o  c o m p r o m e t i m e n t o  d o 
p o d e r  p ú b l i c o  c o m  a 
pauta e a participação ativa 
da  sociedade c iv i l .  Com 
a escolha dos Delegados 
Munic ipa i s ,  o  munic íp io 
dá um importante passo em 
direção ao fortalecimento 
das  pol í t icas  es taduais  e 
nacionais para a população 
LGBTQIA+,  p romovendo 
um ambiente de respeito, 
inclusão e desenvolvimento 
social. Por Luiz Guilherme 
Mascarenhas -  Assessoria 
Prefei tura de Ouro Preto

PREFEITURA DE OURO PRETO PROMOVE 
1ª CONFERÊNCIA DE DIREITOS HUMANOS 
PARA PESSOAS LGBTQIA+

Foto:  Neno Vianna e Luiz Guilherme Mascarenhas
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R$5,3 MILHÕES  PARA IRMANDADE 
MANTENEDORA DA SANTA CASA DE 
MISERICÓRDIA

Na úl t ima sexta-feira , 
a Prefeitura de Ouro Preto 
g a r a n t i u  o  r e p a s s e  d e 
ap rox imadamen te  R$5 ,3 
milhões para a Irmandade da 
Santa Casa de Misericórdia 
de  Ouro  Pre to ,  após  a 
assinatura da Lei nº 1.514, 
de 1º de novembro de 2024.

C o m  e s s a  n o v a 
regulamentação,  o Poder 
Executivo municipal firma 
um acordo judicial  com 
a I rmandade,  devido ao 
descumpr imen to  de  um 
contrato firmado entre as partes 
em 2013. A verba será investida 
em melhorias nas atividades 
hospitalares e ambulatoriais 
prestadas pela Santa Casa, 
além de cobrir honorários dos 
advogados que atuaram no caso.

O valor decorre de uma 
dívida acumulada por mais de 
uma década, que aumentava 
devido aos juros e correções, 
gerando um problema para a 
Prefeitura e que permaneceu 

sem resolução ao longo de 
duas  gestões  municipais 
anteriores. “Uma inadimplência 
d o  M u n i c í p i o  p o r  n ã o 
ter cumprido o que estava 
es tabe lec ido .  Romperam 
o contrato e deixaram esse 
problema”, explicou o prefeito 
Angelo Oswaldo. Assim que 
tomou conhecimento da dívida, 
ele acionou prontamente a 
P r o c u r a d o r i a - G e r a l  d o 
Município para discutir a 
melhor forma de estabelecer 
um acordo judicial, evitando 
conflito com a Irmandade e 
buscando  so luc iona r  a s 
pendências de maneira rápida.

M á r c i a  Va l a d a r e s , 
representante do Conselho de 
Saúde, agradeceu à Prefeitura 
por assumir a dívida e resolver 
o problema de forma célere. 
Além dela, o provedor da 
Santa Casa, Marcelo Oliveira,  
também expressou gratidão à 
Procuradoria e à Câmara dos 
Vereadores pela compreensão 

__

DURANTE VISITA TÉCNICA DA ATI, VALE INFORMA QUE AS OBRAS DE DESCARACTERIZAÇÃO DA 
BARRAGEM DOUTOR DEVEM SER EXECUTADAS EM 10 ANOS

e apoio no caso. Ele afirma 
que, até o fim da atual gestão 
municipal, a Santa Casa será um 
hospital de referência em nível 
nacional, com a expectativa 
de oferecer cerca de 200 leitos 
e apartamentos aos pacientes 
e de aprimorar os serviços.

Marcelo também destacou 
que quase 20 mil pessoas 
j á  de ixa ram de  busca r 
atendimento em outras cidades, 
pois muitos tratamentos, como 
os de oncologia e AVC, já são 
realizados em Ouro Preto. 
Angelo enalteceu o setor 
de saúde em Ouro Preto e 
os serviços prestados pela 
Santa Casa, que considera 
um hospital exemplar e um 
dos melhores do interior do 
estado. Ele afirmou que a Santa 
Casa se encontra “em uma das 
suas mais importantes fases de 
expansão e consolidação”. Por 
Samuel Almeida - Assessoria 
Prefeitura de Ouro Preto

Estiveram presentes na assinatura da lei os vereadores Lilian França, Alessandro 
Sandrinho, e Luciano Barbosa; o presidente da Câmara dos Vereadores, Zé do Binga; o 
secretário de governo, Yuri Borges; o procurador-geral, Diogo Ribeiro; o chefe de gabinete, 
Zaqueu Astoni; e representantes da Secretaria Municipal de Saúde e da Irmandade da 
Santa Casa de Misericórdia

Foto:  Ascom CMOP

A Lei nº 3815, de 12 de 
novembro de 2024, sancionada 
pelo prefeito municipal Celso 
Cota,  busca reestruturar 
e  organizar  o  Conselho 
Municipal da Pessoa Idosa 
(CMI). O artigo 1º descreve 
qual a função do CMI: “O 
Conselho Municipal  dos 
Direitos da Pessoa Idosa de 
Mariana é órgão paritário e 
permanente, responsável pela 
formulação, coordenação, 
supervisão e avaliação da 
Política Pública Nacional da 
Pessoa Idosa, de forma ativa, 
no âmbito municipal, tendo 
papel consultivo, normativo, 
deliberativo e fiscalizador.”

O Conselho Municipal 
dos  Dire i tos  da  Pessoa 
Idosa é composto de forma 
paritária por 5 representantes 
d o  g o v e r n o  m u n i c i p a l , 

sendo 1 membro da Câmara 
Municipal e 5 representantes 
da sociedade civil ,  com 
alternância nos mandatos 
entre governo e sociedade 
civil. A escolha dos membros 
deve ser feita pelo prefeito 
municipal e os mandatos 
terão a duração de 2 anos. 

O Conselho Municipal 
dos Direitos da Pessoa Idosa 
(CMDPI) se organizará em: 
Plenária, instância máxima 
de deliberação; Mesa diretora 
(ou diretoria); Comissões 
temáticas permanentes e 
temporárias de composição 
paritária; Secretaria Executiva 
para os encaminhamentos 
técnicos administrativos e 
providências operacionais para 
o pleno funcionamento do 
Conselho e Assessoria Técnica. 

P o r  M a r c e l l a  To r r e s

LEI SOBRE CONSELHO MUNICIPAL DA 
PESSOA IDOSA É SANCIONADA

Registros da visita técnica da ATI em 13/11-  O processo de 
descaracterização da barragem teve início em 2019 e está 
programado para ser concluído em 2029

Fotos: Assessoria Instituto Guaicuy

EDITAL ABERTO DE DESIGNAÇÃO 
PARA CARGOS DA EDUCAÇÃO EM 
MARIANA
A Secretaria Municipal 

de Educação divulgou, por 
meio do Diário Oficial do 
Município,  processo de 
cont ra tação  temporár ia 
para cargos da educação. O 
processo acontecerá no dia 
14 de novembro, quinta-feira, 
na Secretaria de Educação, 
localizada na Avenida João 
Ramos Filho, 298, Barro 
Preto. No total são 4 vagas 

para os cargos de Professor de 
Educação Básica (anos finais), 
Professor de Educação Básica 
(anos iniciais), Monitor de 
Tempo Integral (Artesanato) 
e Monitor de Aluno de Tempo 
Integral. O quadro de horários 
e descrição de vagas pode ser 
encontrado no Diário Oficial 
do dia 12 de novembro, 
edição extra.

Por Marcella Torres

Nesta quarta-feira (13/11), o 
Guaicuy, enquanto Assessoria 
Técnica Independente (ATI) 
do distrito de Antônio Pereira, 
visitou a Barragem Doutor, 
da Vale. A visita técnica teve 
como objetivo conhecer mais 
de perto  o andamento das 
obras de descaracterização, que 
foram iniciadas em 2019.  

Participaram da atividade as 
coordenações da ATI junto com 
as equipes de Comunicação 
Social, Direitos, Participação 
Social e do Administrativo. 
Durante a conversa com 
os funcionários da Vale, os 
analistas da Assessoria Técnica 
puderam fazer perguntas, 
muitas delas oriundas dos 
questionamentos que chegam 
através da comunidade de 
Antônio Pereira, que é atingida 
pelo risco de rompimento e 
obras de descaracterização da 
barragem.

S egundo  i n fo rmações 
repassadas pela mineradora, 
a obra de descaracterização 

da barragem está 37,6% 
executada, com previsão de 
conclusão para 2029.

O  q u e  é  a 
descaracterização de uma 
barragem de mineração?

De acordo com uma nota 
técnica de fevereiro de 2022, 
produzida  pe la  Agência 
Nacional da Mineração (ANM), 
o processo de descaracterização 
faz com que a estrutura deixe 
de ter  característ icas de 
barragem e deixe de ser usada 
para contenção de rejeitos 
de mineração. Isso é, uma 
barragem descaracterizada 
não recebe mais rejeitos ou 
sedimentos de minério. Para 
que haja descaracterização, 
pelo menos quatro etapas 
precisam ser concluídas, são 
elas: 

1) descomissionamento: é 
o encerramento das operações 
da barragem e a remoção das 
infraestruturas associadas, com 

exceção daquelas estruturas 
que garantem a segurança da 
barragem. Assim, durante o 
descomiss ionamento  são 
retirados os espigotes usados 
para disposição dos rejeitos na 
barragem, as tubulações entre 
outras estruturas;

2) controle hidrológico e 
h i d r o g e o l ó g i c o :  a d o ç ã o 
de medidas para reduzir ou 
eliminar o aporte de águas 
superficiais e subterrâneas do 
reservatório; 

3) estabilização: medidas 
para garantir a estabilidade 
física e química, de longo 
prazo, das estruturas que 
permanecerem no local; 

4) monitoramento: é o 
acompanhamento, pelo período 
necessário, para verificar a 
ef icácia  das medidas de 
estabilização da barragem 
descaracterizada. Informa 
Instituto Guaicuy
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O cantor Silva será a grande 
atração da última edição do ano 
do Programa Sílabas e Sons, que 
acontece nos dias 19 e 20 de 
novembro, às 20h, no Museu de 
Mariana e no Museu Boulieu, em 
Ouro Preto. O bate-papo musical 
é uma oportunidade única para 
vivenciar a música e conhecer 
a trajetória de um dos grandes 
nomes da nova MPB em cenários 
históricos carregados de cultura.

O bate-papo musical com a 
condução e curadoria do professor 
Decano da PUC Rio, Júlio Diniz, 
conta também com a participação 
da Orquestra Jovem de Ouro 
Preto. O Programa Sílabas e Sons 
é realizado pela Aurum Produção 
e Eventos, com patrocínio master 
do Instituto Cultural Vale, via Lei 
Federal de Incentivo à Cultura, 
em parceria com o Governo do 
Estado do Espírito Santo e com 
o Governo do Estado de Minas 
Gerais.

Esta é a segunda passagem 
do Silva pelo Programa Sílabas 
e Sons. Em maio deste ano, o 
multiartista esteve no Parque 
Cultural Casa do Governador, em 
Vila Velha (ES), onde encantou 
milhares de fãs com seus sucessos 
e carisma.

Silva se dedica intensamente 
a construir novos caminhos entre 
tempos e estéticas musicais 
diferentes. Cantor, compositor, 
produtor e multi-instrumentista, 
tem seis álbuns autorais, turnês 
nacionais e internacionais, 
releituras e parcerias com grandes 
nomes da música que o levaram à 

indicação do Grammy Latino. Seu 
último lançamento, “Encantado” 
(2024), traz participações de 
Arthur Verocai, Jorge Drexler, 
Leci Brandão, Carminho, Marcos 
Valle e Gabriela Leite.

Os ingressos podem ser 
retirados gratuitamente pela 
plataforma Sympla. O Programa 
incentiva a ação solidária de 
doação de 1kg de alimento não 
perecível ou um brinquedo por 
participante, que serão destinados 
à Campanha de Natal da Polícia 
Militar na região. 

Serviço:
Bate-papo musical com Silva e 

Júlio Diniz participação Orquestra 
Jovem de Ouro Preto – Programa 
Sílabas e Sons

Data: dia 19 de novembro no 
Museu de Mariana - dia 20 de 

novembro no Museu Boulieu
Horário: às 20h
Local: Museu de Mariana 

(Mariana - MG) / Museu Boulieu 
(Ouro Preto - MG)

Ingressos Solidários no 
SYMPLA

Museu de Mariana:

Museu Boulieu/Ouro Preto:

B A T E - P A P O  M U S I C A L  C O M  S I L V A 
E N C E R R A  A  P R O G R A M A Ç Ã O  2 0 2 4  
DO “SÍLABAS E SONS” EM MARIANA E OURO PRETO

MUSEU CASA DOS CONTOS RECEBE EXPOSIÇÃO SOBRE 
ARQUITETURA CIVIL OURO-PRETANA, “AS CORES E TÉCNICAS 
CONSTRUTIVAS DE OURO PRETO”

arquivos oficiais  de obras 
públicas, desenhos, fotografias, 
vídeos e fragmentos de materiais 
de construção. O acervo do 
IPHAN, disponível no Arquivo 
Central do Rio de Janeiro e no 
Escritório Técnico de Ouro Preto, 
foram as principais fontes para 
os resultados aqui apresentados. 
O recorte cronológico adotado 
se dá a partir da década de 1930, 

período em que se deu início às 
ações de preservação realizadas 
em Ouro Preto. 

Ficha técnica
Curadoria - Studio Anta 

Editora Ltda.
Pesquisa - A Pique Arquitetura 

e Memória Ltda. 
Fotografia e vídeo - Vellozia 

Filmes

NATAL LUZ 2024 MARIANA: A CIDADE 
BRILHA E SE TRANSFORMA COM O NATAL 
DE LUZ 2024!

O acendimento das luzes  
em Mariana acontecerá nesta 
quinta-feira e terá o tradicional 
cortejo até o Casarão do Noel 
na Praça da Sé Venha viver 
essa experiência mágica e cheia 
de alegria. Prepare-se para 
celebrar o espírito natalino 
em um dos eventos mais 
encantadores do ano. 

O prefeito Celso Cota 
(PSDB) destacou a importância 
da programação natalina no 
calendário de eventos de 
Mariana. “Criamos o Natal 
de Luz na nossa gestão, há 
11 anos, e eu sempre fico 
muito ansioso porque adoro 
esse sentimento natalino, de 
fraternidade e confraternização. 
Em 2024, o marianense e os 

nossos visitantes podem esperar 
muita música, porque nessa 
edição queremos valorizar as 
nossas bandas e nossos cortejos. 
Venham para Mariana!”

 Quinta-feira: (14/11)
-  19h:  Inauguração e 

acendimento das luzes de Natal 
no Jardim.

- 20h: Cortejo até a Casa do 
Noel.

 Programação Casa do 
Noel:

Terça a Domingo (até o dia 
23 de dezembro):

- 18h às 22h: Abertura da 
Casa do Noel com atividades 
para as crianças.

Ao decorrer das semanas 
terá shows nas Praças da Sé, 
Jardim e Praça Minas Gerais.

Esta é a segunda passagem do Silva pelo Programa Sílabas 
e Sons

O Museu Casa dos Contos 
recebe até dia 5 de dezembro 
a  e x p o s i ç ã o  “ C O R E S  E 
TÉCNICAS CONSTRUTIVAS 
DE OURO PRETO.”

O tema da exposição é um 
estudo sobre a arquitetura 
civil e as técnicas empregadas 
nas construções. O Instituto 
Avaliação e a A Pique Arquitetura 
e Memória estão realizando 
dois projetos contemplados via 
Plataforma Semente, com apoio 
da Coordenadoria de Patrimônio 
Cultural (CPPC) e Centro de 
Apoio Operacional de Defesa 
do Meio Ambiente (CAOMA) 
do Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG): 

“As cores originais - Estudo 
para identificação da paleta de 
cores das fachadas de Ouro 
Preto”;“Mãos, madeira e barro - 
Preservação das técnicas mistas 
de construção em Ouro Preto”. 

A  p e s q u i s a  e m 
desenvolvimento se apoia em 
grande medida na interpretação 
da arquitetura urbana a partir 
de fotografias produzidas por 
diversos fotógrafos que atuaram 
em Ouro Preto. 

A segunda parte é dedicada 
à apresentação de resultados 
parciais obtidos durante as fases 
de pesquisa documental e de 
campo, onde estarão expostos 

Foto: Gustavo LeiteFotos:Jorge Bispo

Confira a Programação:
21/11  (quinta- fe ira)  - 

primeiro dia do tríduo - capela de 
Santo Antônio (vila são vicente)

19h. Missa em agradecimento 
a toda comunidade passagense 
com participação do Coral 
São Vicente de Passagem de 
Mariana.

22/11 (sexta-feira) - segundo 
dia do tríduo - Sede Social Santa 
Cecília

19h. Missa em louvor a Santa 
Cecília e pelos 125 anos da 
Sociedade Musical Santa Cecília 
com a participação musical de 
Paulo Cota e Roger.

20h30min. Solenidade Cívica 
e homenagens de honra ao mérito 
com participação especial dos 
corais Tom Maior de Mariana 
sob a regência do Maestro 
Adeusi Batista e do coral do 
IFMG-Campus Ouro Preto sob 
a regência da Maestrina Maira 
Batista.

23/11(sábado) - terceiro dia 
do tríduo - Paróquia de Nossa 
Senhora da Glória

18h15min. Procissão da 
Bandeira saindo da residência 
do Sr. José Ignácio dos Santos 
e família, residente na Rua 
Dom Veloso, 91, Passagem de 
Mariana. 

18h30min.  Missa pelos 
músicos e diretores falecidos, 

com a participação do Coral da 
Equipe de Liturgia. Em seguida 
hasteamento da Bandeira de 
Santa Cecília  - Local: Sede 
Social Santa Cecília

20h. Retreta das Sociedades 
M u s i c a i s  S a n t a  C e c í l i a 
(aniversariante) e Corporação 
Musical União Sete de Setembro 
de Ponte Nova.

2 1 h .  A p r e s e n t a ç ã o  d a 
B o m b e i r o  I n s t r u m e n t a l 
Orquestra Show (BIOS) de Belo 
Horizonte.

23h.  Show com Bruno 
Martins e banda com participação 
especial de Clérissom Araújo

24/11 (domingo)
03h. Alvorada Festiva pelas 

ruas de Passagem de Mariana
09h. Chegada das Sociedades 

Musicais São Sebastião de 
Passagem de Mariana, bom 
Jesus das Flores de Ouro Preto 
e Nossa Senhora de Lourdes de 
Vespasiano.

10h. Benção da Imagem 
de Santa Cecilia, seguida de 
procissão até a Matriz de Nossa 
Senhora da Glória. Na chegada 
Missa Festiva celebrada pelo 
pároco Edmárcio Moreira com 
participação do Coral Amor e 
Aliança.

13h. Almoço dançantena Sede 
Social da SMSC com a incrível 
Banda Orquestra Show. 

S O C I E D A D E  M U S I C A L  S A N TA 
CECÍLIA DE PASSAGEM DE MARIANA 
COMEMORA 125 ANOS
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BURNIER TEM NÍVEL DE EMERGÊNCIA 
REDUZIDO

PRAZO DE INSCRIÇÕES DO EDITAL DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA 
AMBIENTAL É ESTENDIDO PARA O DIA 28 DE NOVEMBRO

[COLUNA] MINERAÇÃO NA SERRA DO 
BOTAFOGO, NÃO!

A B a r r a g e m  G r u p o , 
localizada na Mina de Fábrica, 
Ouro Preto (MG), teve seu nível 
de emergência reduzido de 2 
para 1 pela Agência Nacional 
de Mineração (ANM) nesta 
terça-feira, dia 12/11/2024. 
A melhora das condições 
de estabilidade foi possível 
graças ao avanço do processo 
de descaracterização, com a 
remoção de mais de 1,48 milhão 
de metros cúbicos de rejeito, o 
que corresponde a cerca de 60% 
do volume total do previsto.

Além disso, a evolução das 
investigações geotécnicas e 
ampliação dos instrumentos 
de monitoramento, realizados 
desde o início do projeto, 
contribuíram para melhor 
conhecimento da real condição 
de estabilidade da estrutura.

A Barragem Grupo é uma 
das 14 estruturas a montante que 
ainda estão sendo eliminadas 
pela Vale e fazem parte do 
Programa de Descaracterização 
da empresa. Desde 2019, das 30 
estruturas previstas, 16 (treze 
em Minas Gerais e três no 
Pará) já foram eliminadas, o 
que equivale a 53% do total.

“A eliminação das estruturas 
a montante é um compromisso 
assumido pela Vale com a 
sociedade, além de ser também 
uma obrigação legal. Estamos 
empenhando todos os esforços 
para garantir que esse processo 
aconteça da maneira mais 
célere possível, priorizando, 
sempre,  a  segurança das 
pessoas e do meio ambiente”, 
af irma Adriana Bandeira, 

diretora de Descaracterização 
de  Barragens  e  Pro je tos 
Geotécnicos da companhia.

A previsão é concluir a 
descaracterização da Barragem 
Grupo em 2025, assim como a 
barragem Área IX, na mesma 
mina. Ao todo, desde 2019, 
a Vale investiu mais de R$ 
9 bilhões na eliminação de 
e s t r u t u r a s  a  m o n t a n t e .

A redução do nível  de 
emergência da Barragem Grupo 
foi devidamente comunicada aos 
órgãos competentes, conforme 
as diretrizes estabelecidas no 
Plano de Ação de Emergência 
de Barragens de Mineração 
(PAEBM) da estrutura e na 
legislação vigente. A barragem 
conta com uma Estrutura de 
Contenção a Jusante (ECJ) 
com Declaração de Condição 
d e  E s t a b i l i d a d e  ( D C E ) 
vigente e capaz de, em caso 
de uma eventual ruptura, reter 
todo o rejeito da barragem.

D e s c a r a c t e r i z a ç ã o 
de  barragens  na  Mina 
d e  F á b r i c a  ( M G )

A M i n a  d e  F á b r i c a , 
l oca l i zada  no  mun ic íp io 
de Ouro Preto, possuía seis 
estruturas no Programa de 
Descaracterização de Barragens 
a Montante da Vale: as barragens 
Forquilha I ,  Forquilha II 
e Forquilha III, Grupo, Área 
IX e Baixo João Pereira.

“As obras estão acontecendo 
conforme o planejamento e 
estamos usando tecnologias 
i n o v a d o r a s ,  c o m o  o s 
e q u i p a m e n t o s  o p e r a d o s 

à distância,  para garantir 
a  segurança  das  equipes 
e n v o l v i d a s ” ,  e x p l i c a 
Eduardo Kelly, gerente geral 
d a  d e s c a r a c t e r i z a ç ã o  d e 
barragens na Mina de Fábrica.

As obras de descaracterização 
nas barragens Grupo e Área 
IX foram iniciadas em 2023 
e estão em l inha com o 
cronograma previsto, com cerca 
de 60% das ações previstas 
já realizadas. A previsão é 
de que as duas obras sejam 
concluídas em 2025. No próximo 
ano também serão iniciadas 
as obras de descaracterização 
na barragem Forquilha III.

As barragens Forquilhas I 
e Forquilha II seguem em fase 
de desenvolvimento do projeto 
de descaracterização. Nelas 
estão acontecendo investigações 
geotécnicas adicionais para 
me lhor  en tend imen to  do 
comportamento das estruturas e 
desenvolvimento dos projetos.

A  B a r r a g e m  B a i x o 
João Pereira passou por sua 
descaracterização de método 
como a montante em 2022, e não 
possui mais os riscos associados 
a  este  t ipo de estrutura.

As ações implementadas em 
todas essas estruturas são objeto 
de avaliação e acompanhamento 
pelas assessorias técnicas 
i n d e p e n d e n t e s ,  q u e 
fazem parte dos Termos de 
Compromisso firmados com 
o s  M i n i s t é r i o s  P ú b l i c o s 
Estadual e Federal, Fundação 
Estadual do Meio Ambiente 
(FEAM) e Estado de Minas 
Gerais. Fonte: Assessoria Vale

Nesta quarta-feira, 13, 
na Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais, durante 
audiência pública realizada 
pela Comissão de Assuntos 
Municipais e Regionalização, 
d iscut imos  os  impactos 
da mineração na Serra do 
Botafogo, em Ouro Preto. 
Como deputado e cidadão 
mineiro, não posso aceitar 
passivamente que nosso 
patrimônio ambiental, cultural 
e hídrico seja ameaçado 
pela expansão predatória da 
mineração. A Serra do Botafogo 
não é só uma terra rica em 
minérios; ela é parte de nossa 
história e deve ser preservada.

Não estamos sozinhos. 
Ambientalistas, professores 
da  UFOP,  o  Minis tér io 
Público, a Defensoria Pública, 
associações de moradores e 
outras entidades participaram 
da audiência pública e estão 
unidos em defesa da Serra 
do  Botafogo.  Porém,  a 
ausência do Instituto Estadual 
de Florestas (IEF) e de 
representantes da Secretaria 
Estadual  de Governo,  é 
um conluio inaceitável. É 
fundamental que o Estado 
esteja nessas discussões. O 
bem-estar das pessoas e a 
preservação de nossa cultura 
venha antes dos lucros.

Os danos da mineração 
são evidentes e muitas vezes 
irreversíveis. O processo 

de licenciamento ignora os 
impactos acumulados na 
região, tratando a serra como 
um território isolado, quando 
ela integra um ecossistema 
que abastece comunidades e 
sustenta bacias hidrográficas 
v i ta is .  As  nascentes  da 
serra fornecem água para 
cidades como Ouro Preto, 
Itabirito e Belo Horizonte. 
Não podemos negligenciar 
o risco que essa mineração 
p r e d a t ó r i a  r e p r e s e n t a 
para milhares de famílias.

Além de recursos naturais, 
a serra abriga patrimônios 
históricos, como a Capela 
de Santo Amaro, do século 
XVIII. Moradores relatam 
contaminação da água e 
destruição da flora e fauna 
locais. Se esses danos já 
ocorrem, o que será do futuro da 
serra e do turismo sustentável?

PROJETO DE LEI 1.116/23

Apresentei o Projeto de Lei 
1.116/23 para declarar a Serra 
do Botafogo como patrimônio 
de natureza material e imaterial, 
protegendo suas nascentes 
e riquezas históricas, como 
antigas estradas coloniais. O 
projeto ainda será avaliado 
em comissões. Reafirmo meu 
compromisso com a defesa da 
identidade histórica e ecológica 
de Ouro Preto e Minas Gerais.

P o r  L e l e c o  P i m e n t e l

Recuperação de redes de água 
rompidas, desentupimentos de 
redes de esgoto, correção de 
vazamentos e atendimentos a 
solicitações de falta de água. 
A equipe de Manutenção de 
Redes da Saneouro trabalha 
diariamente, incluindo finais 
de semana e feriados, para 
garantir o pleno funcionamento 
dos sistemas e abastecimento 
de água e de esgotamento 
sanitário de Ouro Preto, na 
sede  e  nos  12 d is t r i tos .

Só no mês de outubro, a 
equipe fez 1.490 serviços de 
manutenção em toda a cidade, 
o que equivale a média de 48 
serviços por dia. “A manutenção 
das redes é contínua e vital 
para os sistemas de saneamento 
básico”, diz o superintendente 
da Saneouro, Evaristo Bellini.

Mas como é definida a agenda 
dos serviços de manutenção? 
O primeiro passo começa na 
ponta, ou seja, nos clientes da 
Saneouro. Segundo Evaristo, 

a participação dos clientes é 
fundamenta l  pa ra  que  a 
empresa tenha conhecimento 
de irregularidades que estejam 
acontecendo nos diferentes 
pontos da sede e dos distritos. 

A s s i m ,  a o  i d e n t i f i c a r 
interrupção no abastecimento 
de água, pontos de vazamento 
nas redes ou entupimento em 
redes de esgoto, por exemplo, a 
população deve acionar os canais 
de atendimento da empresa para 
fazer o relato. Tais ligações 
geram ordens de serviço que 
são encaminhadas ao setor de 
Manutenção para o atendimento.

O telefone da Central de 
Atendimento a Clientes da 
Saneouro – 0800 002 1741 
– funciona 24 horas por dia. 
Os relatos de irregularidades 
também podem ser fei tos 
pelo WhatsApp exclusivo 
de atendimento a clientes, 
no número 11 95020-6424.

Fonte: Assessoria Saneouro

Foto: Transmissão ALMG

O edital pretende promover projetos de proteção animal e preservação ambiental no município; 
Os projetos podem ser submetidos até dia 28 de novembro, quinta-feira, às 12h30

A Barragem Grupo, localizada na Mina de Fábrica, está em processo de descaracterização 
e já teve quase 60% do rejeito removido

EQUIPE DE MANUTENÇÃO DA SANEOURO 
FEZ 1.490 ATENDIMENTOS EM OUTUBRO

A Secretaria Municipal 
d e  M e i o  A m b i e n t e  e 
Desenvolvimento Sustentável 
recebe inscrições de projetos 
para os editais do Fundo 
Municipal de Defesa Ambiental 
(FAMB). O programa está de 
acordo com a Política Nacional 
do Meio Ambiente e visa 
promover ações de proteção, 
defesa, bem-estar animal 
ou educação, preservação, 
recuperação ambiental  e 
proteção ecossistêmica de Ouro 
Preto. As propostas podem ser 
enviadas até 28 de novembro, 
às 12h30, por meio do portal 
BLL Compras. Pessoas físicas 
e jurídicas residentes no 
município podem participar.  

O FAMB já viabilizou 
diversos projetos no município, 
como a realização de oficinas 

sobre a proteção da fauna e 
da flora, implementação de 
cuidados ao bem-estar animal 
e resgate de conhecimentos 
ambientais ancestrais e a 
ação pioneira de instalação 
de biodigestores na Escola 
Municipal Monsenhor João 
Cas t i lho  Barbosa ,  ação 
proeminente nacionalmente, 
se tornando uma das mais 
importantes no cenário de 
sustentabilidade no país. 

Cada projeto pode receber 
um investimento de até R$25 
mil, dos R$200 mil destinados 
para o fundo do FAMB. 

P a r a  e n v i a r  u m a 
proposta para o edital de 
proteção, defesa, bem-estar 
animal, ou para o edital de 
e d u c a ç ã o ,  p r e s e r v a ç ã o , 
recuperação ambiental  e 

proteção ecossistêmica do 
Fundo Municipal de Defesa 
Ambiental, o proponente deve 
se cadastrar no  BLL Compras. 
Após isso, o projeto deve 
ser enviado na plataforma 
de licitações, até o dia 28 de 
novembro, às 12h30. O projeto 
deve atender aos requerimentos 
estabelecidos nos editais 
disponíveis na página da 
Prefeitura de Ouro Preto. 

Em caso  de  dúvidas , 
entre em contato com a 
Secretaria de Meio Ambiente 
e  D e s e n v o l v i m e n t o 
Sustentável, pelo telefone (31) 
3559-3356 ou pelo e-mail: 
meioambiente@ouropreto.
mg.gov.br.  Por Sarah Moreira/
Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável 

Foto: Vídeo Delivery

A Barragem Grupo, localizada na Mina de Fábrica, está em processo de descaracterização e já teve 
quase 60% do rejeito removido

Audiência Pública Debate os riscos e os impactos para o 
desenvolvimento urbano de Ouro Preto e região decorrentes 
da expansão da mineração na Serra do Botafogo. Comissão de 
Assuntos Municipais e Regionalização  ALMG



diário de Ouro Preto - Quinta-feira, 14 de Novembro de 2024 - p. 8PASTORINHAS INICIAM SUA PROGRAMAÇÃO 
NATALINA DE 2024 EM OURO PRETO

Ouro Preto - Começa nesta 
sexta-feira, 15/11, a partir das 
14 horas, no anexo do Museu 
da Inconfidência a programação 
das Pastorinhas. 

A s  P a s t o r i n h a s ,  c o m 
suas cores e brincadeiras 
infantis, enchem o ambiente 
de felicidade. Já as Folias 
de Reis, com seus rituais e 
vozes afinadas, mantêm viva 
a solenidade da tradição. As 
Folias de Santo, por sua vez, 
se renovam, trazendo sons 
modernos sem perder suas 
raízes.

O Natal está chegando e, 
com ele, as tradicionais Folias 
e Pastorinhas, que encantam e 
emocionam, em todo o nosso 
município. De Santo Antônio 
do Salto, Santa Rita, São 
Bartolomeu, Lavras Novas, 
Santo Antônio do Lei te , 

Em uma ação inédita, a 
Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Patrimônio, 
Cultura e Turismo, promove, 
de 15 de novembro a 12 de 
janeiro, a oportunidade para 
que crianças e adultos possam 
patinar no gelo gratuitamente. 
A atração também compõe 
a programação do Natal 
Iluminado. 

A patinação é liberada para 
crianças a partir dos 5 anos, 
desde que acompanhadas pelos 
pais ou responsáveis. Aquelas 
que têm idade entre 2 e 4 anos 
e 11 meses podem usar a pista 
por meio do baby car, uma 
espécie de trenó que facilita a 
experiência com o gelo. 

Adultos também poderão 
usufruir da pista de patinação 
desde que cumpram todas 
as regras necessárias.  É 
expres samen te  p ro ib ida 
a participação de crianças 
menores de 2 anos. 

Funcionamento  

A pista de patinação foi 
montada na área da Julifest 
e será aberta à população às 
13h do dia 15 de novembro. 
Às segundas-feiras, o espaço 
será fechado para manutenção. 
De terça a sexta-feira, a pista 
funcionará das 16h às 22h. Aos 
sábados, domingos e feriados 
o horário será das 14h às 22h. 

Equipamentos 

S e r ã o  f o r n e c i d o s 
equipamentos de patinação e de 

proteção como patins, capacete, 
joelheiras, cotoveleiras e luvas. 
Cada rodada de patinação será 
de 30 minutos, contabilizados 
a part ir  da ret irada dos 
equipamentos .  Haverá  a 
presença de monitores na pista, 
mas não serão disponibilizados 
professores de patinação. 

Inclusão 

A pis ta  de  pa t inação 
também estará aberta em 26 
de novembro para pessoas com 
deficiências: um dia exclusivo 
para garantir ainda mais 
segurança e conforto, inclusive 
para cadeirantes. 

Ingressos 

Apesar de ser um evento 
gratuito, é necessário realizar 
a g e n d a m e n t o  e  r e t i r a r 
ingresso pelo site Sympla. 
Antes de fazer o agendamento 
da patinação, é necessário 
concordar com os termos 
de utilização e condições de 
segurança disponibilizados 
no site. Fonte: Assessoria 
Prefeitura de Itabirito

PREFEITURA DE ITABIRITO DISPONIBILIZA 
PATINAÇÃO NO GELO Foto: Ane Souz

Imagem/Ilustração: divulgação

Registro do Ciclo das Folias e Pastorinhas no Natal de Ouro Preto 2018

Amarantina, até os bairros Padre 
Faria e Saramenha na sede, 
esses grupos espalham alegria e 
cultura por onde passam.

Alguns  g rupos ,  a inda 
são esmoleiros e andantes,  
percorrendo serras e casas. 
Todos eles, mas  as Folias de 
Reis e Pastorinhas, em especial, 
acolhem convites para levar suas 
canções aos presépios. E este 
ano, o Boi da Manta também 
estará presente, conduzindo o 
cortejo e convidando todos para 
a festa.

Cada grupo, com seu estilo 
único, é um marco da resistência 
cultural e histórica do nosso 
povo.

Programação:
14h -  Apresentação dos 

grupos natalinos 
Folia de Santos Reis do 

Padre Faria

Folia de Reis de Santo 
Antônio do Leite

Folia de Reis e Charola de 
Santo Antônio do Salto

Folia de Reis e do Divino 
Espirito Santo de Lavras Novas

Folia de São Gonçalo de 
Amarantina

Folia de Reis da Mata dos 
Palmitos – Santa Rita

Folia de Reis de Maciel – 
Santa Rita

Pastorinhas de São José – 
Saramenha

Pastorinhas do Padre Faria
Folia do Boi da Manta de São 

Bartolomeu
Homenagem a Folia de 

Santos Reis do Padre Faria 
17h -  Entronização do 

Presépio na Igreja de São 
Francisco de Assis 

Participação da Venerável 
Ordem Terce i ra  de  São 
Francisco da Penitência


